

**Interpellation Lemmenmeier-St.Gallen / Gschwend-Altstätten (20 Mitunterzeichnende):  
«Die Erinnerung an eine herausragende Persönlichkeit wach halten: Wie geht der Kanton  
St.Gallen mit dem Andenken an Paul Grüninger um?»**

Das Stadttheater St.Gallen führt dieser Tage das als Jugendstück bezeichnete szenische Dokument «Paul Grüninger – Ein Grenzgänger» auf. Darin zeichnen Elisabeth Gabriel und Nina Stazol in kurzen Sequenzen die Machtergreifung der Nazis in Deutschland nach, lassen eine immer brutālere Verfolgung der Juden an Einzelschicksalen lebendig werden und beschreiben die Not jener Menschen, die sich nach der Einverleibung Österreichs über die Rheintaler Grenze in Sicherheit zu bringen suchen. Sie legen in eindrücklichen Szenen dar, wie der Polizeikommandant Paul Grüninger vielen hundert jüdischen und anderen Flüchtlingen das Leben rettet, indem er sie in die Schweiz einreisen liess.

Im Umfeld des Theaterstücks wurde deutlich, wie sehr die Thematik für die jüngere St.Galler Bevölkerung im Dunkel der Geschichte liegt. Wie die Befragungen der Passanten zu Beginn des Stücks zeigen, wissen nur sehr wenige, wer Paul Grüninger war. Als Flüchtlingsretter ist Paul Grüninger in die Geschichte eingegangen. Er gehört zu den wenigen Persönlichkeiten, die von den Verantwortlichen der Gedenkstätte Yad Vashem für die Opfer des Holocaust den Ehrentitel «Gerechter unter den Völkern» erhalten haben. Die zur Auszeichnung verliehene Medaille trägt den Text: «Wer immer ein Menschenleben rettet, hat damit gleichsam eine ganze Welt gerettet.» Die Erinnerung an Paul Grüninger gilt es deshalb vor allem bei jüngeren Menschen wach zu halten und dabei kommt der Schule eine besondere Bedeutung zu.

Die St.Galler Regierung wird im Zusammenhang mit der Erinnerungskultur an Schulen um die Beantwortung der folgenden Fragen gebeten:

1. In welcher Weise hat das Andenken an Paul Grüninger als Flüchtlingsretter Eingang in den Schulunterricht und die Lehrmittel der st.gallischen Primar-, Sekundar- und Mittelschulen gefunden?
2. Teilt sie die Meinung, dass die Behandlung der schweizerischen Flüchtlingspolitik der Zwischenkriegszeit und die besondere Rolle von Paul Grüninger ein wichtiger Teil des Unterrichts sein sollte?
3. Sieht die Regierung weitere Möglichkeiten, um das Andenken an Paul Grüninger an den Schulen des Kantons wach zu halten?»

26. Februar 2013

Lemmenmeier-St.Gallen  
Gschwend-Altstätten

Altenburger-Buchs, Baumgartner-Flawil, Blöchlinger Moritzi-Gaiserwald, Blumer-Gossau, Bucher-St.Margrethen, Friedl-St.Gallen, Gemperle-Goldach, Gut-Buchs, Haag-St.Gallen, Hartmann-Flawil, Hasler-St.Gallen, Hoare-St.Gallen, Huber-Rorschach, Keller-Kaltbrunn, Kofler-Uznach, Kündig-Rapperswil-Jona, Maurer-Altstätten, Surber-St.Gallen, Walser-Sargans, Wick-Wil